



**LA FIBRE TOGOCOM  
EST CHEZ VOUS!**  
INTERNET & APPELS ILLIMITÉS

Demandez dès maintenant votre  
fibre dans une agence Togocom!

**NOUVELLES ZONES COUVERTES!**

- 📍 Djifa-Kpota
- 📍 Bè-Kpota
- 📍 Ahadji-Kpota
- 📍 Anfamé

À PARTIR DE  
**25000 F CFA / MOIS**  
JUSQU'À 100 MBPS



N°693 du 25 Novembre 2020/Prix: 250 Fcfa

# LE MESSENGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicités  
[www.lemessenger-actu.com](http://www.lemessenger-actu.com)

Récépissé N° 259/21/04/HAAC  
Maison de la presse, casier N° 61  
Directeur de Publication  
Tchaboré Bouraima

Contact: 90 04 71 59  
E-mail:  
tchaboremessenger@yahoo.fr  
Imprimerie: RAD-GRAPHIC

Togo



**LES GRANDES  
AMBITIONS DES  
AUTORITÉS POUR UN  
AVENIR MEILLEUR** P.3

Bassar/Rentrée scolaire  
2020-2021



**PLUSIEURS  
ÉTABLISSEMENTS  
SCOLAIRES REÇOIVENT LE  
SOUTIEN DES CADRES DE  
LA PRÉFECTURE** P.2

Bassar/OTR

**TCHODIÉ PHILIPPE LANCE  
LES TRAVAUX DE  
CONSTRUCTION DU  
NOUVEAU BÂTIMENT DE  
CONTRÔLE PRÉFECTORAL** P.1

Togo/Transhumance



**12 MORTS, 130  
DÉVASTATIONS DE CHAMPS**

**YARK DAMEHAME ET ANTOINE GBÉGBÉNI  
APPELLENT À UNE GESTION PLUS APAISÉE** P.4



**Election au CNO-Togo  
POURQUOI CHERCHE-  
T-ON À EMPÊCHER LES  
ÉLECTEURS D'OPÉRER  
LEUR LIBRE CHOIX ?** P.4

Bassar/ Rentrée scolaire 2020-2021

**PLUSIEURS ÉTABLISSEMENTS SCOLAIRES REÇOIVENT LE SOUTIEN DES CADRES DE LA PRÉFECTURE**

La rentrée scolaire 2020-2021, est dans sa troisième semaine. Cette année, les élèves et leurs parents font face à une situation difficile pour cause de coronavirus. Les effets négatifs au plan économique n'ont pu permettre à plusieurs parents de s'acquitter de leurs devoirs envers leurs enfants.

En vue d'aider les parents en difficulté et les établissements scolaires, les cadres de la préfecture de Bassar, qui ont compris que la valeur de l'école, impacte positivement sur celle de la nation, ont, sans hésitation, mis la main à la poche.

Ainsi, la contribution de



chacun de ces cadres, a permis d'acquérir ,220

tables blanches, 25 dispositifs de lave-mains, plus de 17000 bavettes, 1600 documents scolaires, 212 bouteilles de 0,5 l de gel et des pains de savons. La remise officielle s'est faite le week-end dernier à Bassar en présence des chefs d'établissement et des représentants des parents d'élèves.

Pour les donateurs, il s'agit de soutenir le gouvernement dans ses efforts dans le secteur en ce temps de pandémie. C'est aussi une manière pour eux, d'aider ces familles qui ont éprouvé des difficultés cette année dans l'achat des fournitures aux enfants.

Recevant le don, les représentants des chefs d'établissement et ceux des parents d'élèves ont salué le geste, et remercié les donateurs pour leur démarche, qui « est un coup de pouce très fort pour les bénéficiaires. »

Les cadres de Bassar ont profité de l'occasion pour appeler les chefs d'établissement et les parents d'élèves à être plus proches des élèves en ce temps délicat de pandémie, afin de leur donner des conseils qui leur permettront de se protéger contre la maladie.

La rédaction

Politique togolaise

**POUR JEAN-PIERRE FABRE, LA CAPACITÉ DE DISCERNEMENT DE MGR KPODZRO EST DÉFAILLANTE...**

Jean Pierre Fabre, depuis les élections présidentielles en février 2020, ne se fait pratiquement plus sentir. Un silence quasi-total de sa part, malgré les agitations et tout ce qui se fait ou se dit dans la politique togolaise.

Pour mieux comprendre pourquoi une telle attitude, Jean Pierre Fabre s'est exprimé auprès de notre confrère « Le correcteur » cette semaine.

« Le bruit, l'agitation et la fureur ne sont pas propices à une réflexion féconde. Pour garder nos esprits, face à la folie qui s'est emparée de certaines personnes se réclamant de l'opposition, nous avons décidé de garder le silence et de nous en remettre au temps, juge implacable, qui finit toujours par remettre chacun à sa place », a fait savoir le leader de l'ANC.

Pour lui, Participer au tohu-bohu général en réagissant à toutes les manœuvres de déstabilisation dont ils étaient l'objet, aurait amplifié la confusion et n'aurait servi à rien. Il fallait éviter de descendre dans la fange où leurs détracteurs voulaient leurs entraîner pour leurs y enfoncer et décrédibiliser. Seul le silence pouvait leur permettre de prendre du recul et trouver les réponses à certaines interrogations comme; «Pour quelles raisons des responsables politiques de l'opposition, se sont crus autorisés à confier à Mgr Kpodzro, dont la capacité de discernement était visiblement défaillante en raison de son âge avancé, la mission de désigner un « candidat unique » à toute l'opposition ? » ou encore, « Pour

quelles raisons Mgr Kpodzro s'est cru autorisé à traiter sans aucune preuve, Jean-Pierre Fabre de Judas, de traître, de corrompu, au cours d'une homélie prononcée dans une église, en juin 2019, à quatre jours des élections municipales ? » etc...

A toutes ses interrogations, suite aux différents évènements qui se sont produits dans la période électorale, le leader de l'ANC à garder son silence car d'après ses dires, ce n'était que supercherie, mensonges et légèreté.

Il a laissé entendre qu'il n'a pas soutenu la victoire du candidat Agbéyomé Kodjo, car il n'avait pas fourni les preuves témoignant de sa victoire et que ce dernier et ses amis (Mgr Kpodzro et Mme Brigitte Adjamagbo Johnson) s'étaient déjà illustrés dans le mensonge.

« On peut multiplier à loisir, les exemples d'occasions où Agbéyomé Messan Kodjo et consorts ont menti. Du reste pourquoi devons-nous croire sur parole, Monsieur Agbéyomé Kodjo et ses amis, qui s'étaient déjà illustrés dans le mensonge et le bluff ? »

Monsieur Agbéyomé Kodjo est connu depuis une quarantaine d'années au Togo pour ses frasques politiques. Ce n'est pas parce qu'il est adoube aujourd'hui par Mgr Kpodzro que nous devons oublier de quoi il est capable. De plus, il a été pris en flagrant délit de mensonges à plusieurs reprises avant le scrutin. »

Pour que cette zizanie cesse, Mgr Kpodzro doit siffler la fin de ce festival de mensonges, de ce récital de vulgarités qu'il a malheureusement ouvert. Il doit avoir le courage et l'humilité de

reconnaître que quelles que fussent ses intentions, elles ne pouvaient pas prospérer parce que ses insultes et calomnies ont divisé l'opposition. Poursuit Fabre

« Mgr Kpodzro doit avoir le courage et l'humilité de reconnaître qu'il n'avait pas la capacité de transformer au sein de l'opposition, les bons en méchants et les méchants en bons. Et qu'il ne pouvait pas non plus, par son seul statut d'autorité religieuse, hisser son poulain au niveau des responsables politiques de l'opposition. Des responsables politiques de l'opposition qui trimaient au péril de leur vie, consentant d'immenses sacrifices dans leur dur combat contre la dictature, pendant que son poulain se vautrait dans les "délices" de cette dictature qu'il défendait bec et ongles. »

L'ANC, maintient, son leader, ne détient aucun document témoignant de la victoire d'Agbéyomé Messan Kodjo lors de la présidentielle du 22 février 2020. Comme ils le disent à qui veut l'entendre et que c'est par jalousie. Ou encore parce que l'ANC digère mal défaite.

« La possession par l'ANC de documents prouvant la victoire de Agbéyomé Messan Kodjo, est une invention des mythomanes sans foi ni loi qui tiennent actuellement le haut du pavé dans notre pays. Pour détourner l'attention sur l'ANC, puisqu'ils ne détiennent aucune preuve de leur victoire proclamée. C'est pathétique ! »

Jean Pierre Fabre s'est prononcé sur l'affaire des 30 millions que, le Président Alassane Ouattara lui aurait donné pour lui corrompre. Là

aussi est une supercherie pour salir son nom. Il affirme que le président ivoirien a donné un sachet contenant de l'argent pour, en ce temps, les activités de la C14. « Cet argent ne m'étais pas personnellement destiné comme la clamé, Kossi Sama. Là aussi est une stratégie du PNP pour salir mon nom. » Confiance que lui aurait faite Brigitte Adjamagbo Johnson et qui jusqu'à présent n'en parle pas, pour quel raison, affaire à suivre.

« Le mensonge ne peut détruire le mensonge. Seule, la vérité détruit le mensonge. Il est incohérent de préconiser l'unité de l'opposition et de passer son temps à mentir pour déstabiliser ses partenaires de lutte. Car, le mensonge ne peut permettre l'instauration d'un climat de confiance entre partenaires. Ce sont nos haines, nos jalousies inutiles, nos inconséquences qui retardent notre évolution. Il n'était pas nécessaire, pour transformer Tikpi Atchadam et Agbéyomé Messan Kodjo en héros, de me salir en me traitant de judas, de corrompu qui s'en mettait plein les poches, de traître, d'insupportable etc... Il suffisait de vanter leurs mérites, s'ils en avaient, sans ressentir le besoin de me noircir coûte que coûte. Et pourtant le PNP et Mgr Kpodzro s'y sont acharnés. »

Par ces mots il dit ainsi invité les militants de l'ANC et toute l'opposition à éradiquer la pratique du mensonge en leur sein pour avoir plus de crédibilité et avancer dans leurs combats. Vivement que son souhait se réalise.

Edith

## De la parole aux actes

# FAURE GNASSINGBÉ SUPPRIME LES FRAIS D'INSCRIPTION AUX EXAMENS

La promesse qu'a faite le Président de la République Faure Essozimna Gnassingbé, en février dernier dans l'Est-mono en pleine campagne présidentielle est tenue. Ainsi, désormais, au Togo, les frais d'inscription aux différents examens scolaires et universitaires sont supprimés.

L'information a été officialisée dans un courrier adressé par le ministre des enseignements primaire, secondaire, technique et de l'artisanat, Prof Dodzi Kokoroko, aux directeurs régionaux de l'éducation, aux chefs d'inspection de l'enseignement, aux chefs d'établissement et aux directeurs d'écoles.

« Conformément à l'arrêté interministériel n 0 837/MEPSTA/MESR/META du 19 novembre 2020, les frais d'inscription aux différents examens scolaires sont désormais suspendus sur tout le territoire national.

Cette disposition salutaire et progressiste participe de l'égalité des chances devant les charges scolaires et constitue une promotion de l'école comme le meilleur ascenseur social », indique la correspondance du ministre Dodzi KOKOROKO.

Voici en substance le contenu de l'arrêté du ministre de l'Enseignement Supérieur et de celui des Enseignement primaire et secondaire ...

ARRETE INTERMINISTERIEL N  
O ----EE--  
IMEPSTA/MESR/META

portant suppression des frais d'inscription aux divers examens



scolaires et universitaires

Le ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche,

Le ministre des enseignements primaire, secondaire, technique et de l'artisanat,

Le ministre délégué auprès du ministre des enseignements primaire, secondaire, technique et de l'artisanat, chargé de l'enseignement technique et de l'artisanat,

Vu l'ordonnance n o 16 du 6 mai 1975, portant réforme de l'enseignement au Togo

Vu le décret n o 201 1-178/PR du 7 décembre 201 1 fixant les principes généraux d'organisation des départements ministériels

Vu le décret n 02012-004/PR du 29

février 2012 relatif aux attributions des ministres d'Etat et ministres,

Vu le décret n 0 2012-006/PR du 7 mars 2012 portant organisation des départements ministériels,

Vu le décret n 0 2020-076/PR du 28 septembre 2020 portant nomination du Premier ministre

Vu le décret n 0 2020-080/PR du 1 er octobre 2020 portant composition du gouvernement, ensemble les textes qui l'ont modifié

Considérant la décision du conseil des ministres du 18 novembre 2020 relative à la suppression des frais d'inscription aux divers examens scolaires et universitaires pour compter de la rentrée scolaire 2020-2021

ARRETEMENT :

Article 1 er : Les frais d'inscription aux divers examens scolaires et universitaires sont supprimés pour compter de la rentrée scolaire 2020-2021.

Article 2 : Les examens scolaires et universitaires visés à l'article 1 er du présent arrêté concernent :

Pour les enseignements primaire et secondaire général : le certificat de fin d'études du premier degré (CEPD) ; le brevet de fin d'études du premier cycle du secondaire (BEPC) ; le baccalauréat première partie (BAC 1).

Pour l'enseignement technique :

le certificat de fin d'apprentissage (CFA) ; le brevet de technicien (BT) ; le brevet de technicien agricole (BTA) ; le brevet professionnel (BP) ; le certificat de qualification professionnelle (CQP) ; le brevet d'études professionnelles (BEP) ; le certificat d'aptitude professionnelle (CAP) ; le baccalauréat première partie (BAC 1).

Pour l'enseignement supérieur :

le baccalauréat deuxième partie (BAC 2) ; le brevet de technicien supérieur (BTS) ; le diplôme de technicien supérieur agricole (DTSA).

Article 3 : La secrétaire générale du ministère des enseignements primaire et secondaire, technique et de l'artisanat et le secrétaire général du ministère de l'enseignement supérieur et de la recherche sont chargés, chacun en ce qui le concerne, de l'exécution du présent arrêté qui sera publié au Journal officiel de la République togolaise.

## Togo

# LES GRANDES AMBITIONS DES AUTORITÉS POUR UN AVENIR MEILLEUR

Modernisation des infrastructures sanitaires, recrutement des agents, réduction des coûts des soins, voilà entre autres mesures qu'envisagent les premières autorités du pays pour un avenir meilleur pour tous.

Le droit à la santé est inaliénable. Depuis 2005, d'impressionnantes mesures prises au Togo sont destinées à assurer à la population, un accès facile aux services de santé de qualité. Au fil des années, grâce aux projets

d'envergure (sensibilisations, campagnes nationales, programmes sanitaires...), le pays est parvenu à faire augmenter l'espérance de vie des citoyens. Les Togolais ont gagné 4,9 années de plus (de 1990 à 2018), dont 03 années gagnées entre 2010 et 2017 (Human Development Report). Pour les années à venir, le chef de l'Etat s'est engagé à améliorer davantage le bien-être des populations à travers la qualité, la proximité et



l'accessibilité des soins.

Dans le processus de développement socio-économique résilient et

inclusif, le Togo a toujours priorisé les questions relatives à la santé. Pour justification, par le biais des concours généraux et

sectoriels organisés de 2008 à 2018, 5 147 agents de santé ont été recrutés et mis à disposition des formations sanitaires, signe de l'existence d'une réelle politique de renforcement en ressources humaines. Tout calcul fait, le nombre de fonctionnaires exerçant dans le secteur s'élève à plus de 11 000.

Initiatives envisagées

Les pouvoirs publics entendent doter les structures sanitaires de scanners pour améliorer la prise en charge des patients

(Suite à la page 7)  
Le Messager

## Togo/ Transhumance

# 12 MORTS, 130 DÉVASTATIONS DE CHAMPS YARK DAMEHAME ET ANTOINE GBÉGBÉNI APPELLENT À UNE GESTION PLUS APAISÉE

Du 19 au 21 novembre 2020, une rencontre des acteurs de la transhumance s'est tenue à Kara, dans la préfecture de la Kozah( environ 500 kilomètres au nord de la capitale Lomé).

Organisée par le Comité National de la Transhumance (CNT), cette rencontre vise à présenter le plan opérationnel de la gestion de la transhumance 2020, de faire le bilan des résultats des activités de la dernière campagne et de procéder à la révision des textes.

À l'ouverture des travaux, le CNT s'est félicité du travail abattu par chaque acteur individuellement et en synergie, et qui a permis de limiter les dégâts.

S'agissant du bilan de 2020, le pays a enregistré 12 pertes en vie humaine et 130 dévastations de champs. Ce qui est énorme et interpelle à plus d'efforts.

D'où l'appel du ministre Yark Damehame de la Sécurité et de la Protection Civile.

« 12 morts, c'est trop pour



notre pays. J'invite tous les acteurs à assumer leurs responsabilités pour une gestion plus apaisée des campagnes prochaines » a lancé le General Yark Damehane.

Pour sa part, Antoine Lékpa Gbégbéni, Ministre de l'Agriculture, de l'Élevage et du Développement rural, a invité les acteurs à accentuer les mesures pour limiter les dérives constatées.

« Nous avons la lourde responsabilité de prendre des mesures synergiques afin de limiter les dérives

constatées. Je vous félicite pour le travail abattu sur le terrain et les résultats engrangés au cours de cet atelier pour un avenir plus prospère de la transhumance en communiquant, en collaborant d'avantage » a indiqué Antoine Gbégbéni.

La mobilité du bétail constitue une stratégie très importante de production animale et de mise en marché du bétail dans les systèmes d'élevage pastoral et agropastoral. Ainsi, le flux de transhumance est devenu

un sujet de préoccupation majeure pour les autorités ouest-africaines en général et du Togo en particulier qui ressentent considérablement les impacts de la transhumance transfrontalière.

En dépit des efforts des autorités pour une gestion apaisée de la transhumance, il y a toujours des écarts qui surviennent et qui causent des dommages, d'où l'intérêt de multiplier des stratégies.

Il faut noter que l'entrée précoce et le départ tardif des transhumants, le non-respect des points d'entrées, le pâturage nocturne, la complicité des sédentaires, le déplacement des transhumants hors des couloirs.... constituent entre autres les raisons qui expliquent la montée des conflits entre les bouviers et les producteurs agricoles.

Pour rappel, c'est la somme de 9 699 800 FCFA qui a été versée aux victimes de la transhumance pour la gestion de 2020.

Les travaux de Kara, a fait

plusieurs recommandations pour la campagne prochaine.

Commanditer une étude approfondie sur l'étendue des espaces, revoir la disponibilité en fourrages, en eau ... etc.. pour le ranching;

L'acquisition des domaines pour les zones d'aménagement de production bovine (ZAPB) conformément au code foncier domanial en vigueur au Togo ; La mobilisation des ressources pour assurer le fonctionnement et la pérennité des aménagements pastoraux et infrastructures agropastorales sur les territoires ; L'implication et l'interprofessionnalisation dans la gestion de la transhumance ; La prise en compte de l'activité agropastorale dans les documents stratégiques (Plan de Développement) des Communes pour un meilleur développement socio-économique des territoires.

Tchaboré

## Election au CNO-Togo

## POURQUOI CHERCHE-T-ON À EMPÊCHER LES ÉLECTEURS D'OPÉRER LEUR LIBRE CHOIX ?

Le Comité National Olympique du Togo (CNO-Togo) s'apprête à renouvellement son instance dirigeante. Prévue pour se tenir le 19 du mois de décembre prochain, l'élection du bureau du CNOT pourrait voir deux 2 à 3 trois listes en compétition, d'après les informations. Mais pour certains observateurs, l'élection se jouera certainement entre deux listes. Celle de Germain Wona et celle d'Akpaki Déladem. Mais encore que les deux listes fassent partie de celles qui seront retenues pour la compétition. Mais en attendant le jeu, un problème se pose. Il s'agit de la stratégie qu'use un des candidats au poste de présidence du CNOT pour avoir la faveur des électeurs. Si la stratégie était réglementaire comme dans toute compétition électorale, le problème ne se poserait. Ce qui est grave et curieux, ce sont les intimidations et autres trafics d'influence qui sont usés pour obliger les électeurs à faire le choix contre leur gré.

En effet, ces derniers jours,

plusieurs informations ont fait état de ce que certains électeurs sont sommés à travers des coups de fil afin de se ranger du côté d'un des candidats. Et le camp qui est pointé du doigt dans ce que certains appellent "sale besogne" selon les informations se trouve être celui d'Akpaki Déladem.

Les noms de certains hauts gradés des FAT et des autorités seraient utilisés pour intimider les électeurs. Certains des ces derniers seraient même menacés de perdre leur poste au sein de l'administration s'ils ne s'exécutaient et refuser de se ranger.

Des comportements qui biaisent déjà l'élection et qui ne fait pas honneur au CNO-Togo.

Il y a quelques jours, le bihebdomadaire le "correcteur" parlait de "pagaille" dans cette élection du CNO-Togo. Le confrère qui faisait état de tentatives de tripatouillage des textes opérées, a relevé que le rapport de la commission juridique avait pointé un doigt accusateur sur le secrétaire

Général du CNO-Togo qui n'est autre que le sieur Akpaki Déladem, le même qu'on dit user aujourd'hui des intimidations et autres trafics d'influence pour obliger les électeurs à se rallier à sa cause.

Par ailleurs, selon le confrère un des candidats ferait des promesses mirobolantes aux électeurs. « Plusieurs délégués votants avancent que ce sulfureux acteur leur promet chacun un véhicule Fortuner et une enveloppe de cinq millions FCFA contre leur vote », écrit le correcteur qui ajoute qu'« en clair, juste pour devenir Président du CNO-Togo, ce candidat serait prêt à débrousser 27 millions par votant, le corps électoral étant composé de 23 fédérations », et « pour avoir la majorité absolue, il faudra avoir au moins 14 voix », poursuit le correcteur qui ajouté que « cet imposteur de candidat va débrousser au minimum 378 millions ».

Pour plusieurs observateurs, il ne fait l'ombre d'aucun doute que le candidat nommé par le c en question, est celui qu'on dit user d'intimidation et

de trafics d'influence sur les électeurs.

« En réalité le président sortant du CNO-Togo Bayor Kélani a fait trop la complaisance envers Monsieur Akpaki. Après la tentative de tripatouillages des textes dans laquelle il a été cité, et vue qu'au plan international, il y a une sanction qui pesait aussi sur lui dans une affaire de faux et usage de faux, Bayor Kélani aurait pu le démettre. Mais il ne l'a pas fait, et ce n'est pas bien pour l'image du CNO-Togo », a lâché un président d'une fédération affiliée au CNO-Togo.

Comme on peut le constater, en plus de la pagaille dont parle le confrère le correcteur, les intimidations et les trafics d'influence qui se font en ce moment ne sont pas de nature à garantir la transparence de cette élection et le choix libre des électeurs. D'où l'urgence et la nécessité pour la ministre Bessi et Bayor Kélani de faire quelque chose. Il est encore temps.

La rédaction

Le Messenger

## IL FAUT EN PARLER

## 7 FAÇONS DE GARDER VOTRE RELATION À LONG TERME FORTE

## 3. Soutenir également les uns les autres

Même dans une relation, vous pouvez vous sentir parfois déprimé. Votre partenaire devrait être là pour vous élever et vous rappeler que vos rêves sont valides. Vous devriez vous soutenir les uns les autres afin que vous puissiez vous tenir seul et être assez fort lorsque vous n'êtes pas là pour vous soutenir les uns les autres. «Il est important pour une relation d'avoir des rapports égaux, non pas lorsqu'une personne a toujours besoin de soutien et que l'autre lui donne toujours», explique le Dr Lieberman. Nous n'aurions pas pu le dire mieux! Tant que vous obtenez autant de soutien que vous mettez, votre relation devrait récolter les avantages, à coup sûr.

«Le soutien ne signifie pas l'habilitation», explique Makala. «En fait, c'est exactement le contraire: quand une personne vous soutient, elle vous conseille même si cela signifie vous dissuader d'une situation potentiellement dangereuse.» Parfois, vous ne pouvez pas reconnaître combien votre partenaire fait pour vous, mais il est bon d'être là pour eux à travers les bons et les mauvais moments.

«L'une des leçons les plus importantes que j'ai apprises est de se présenter aux gens qui se présentent pour vous», explique Alexandra. «Le soutien joue un grand rôle dans la satisfaction de votre partenaire, qu'il s'agisse de les motiver à réaliser leurs rêves ou à soutenir leur entreprise nouvelle et risquée, la façon dont vous soutenez votre partenaire et le niveau de soutien que vous accordez peuvent affecter votre relation.» Chérissez ceux qui étaient avec vous au plus bas et qui ont toujours choisi de vous aimer et de vous soutenir quand cela n'a pas été facile à faire.

## 4. Communiquez bien

Vous devriez être capable de parler de n'importe quoi avec votre partenaire. Vous devriez être franc avec l'autre et ne pas avoir peur d'être vulnérable et de partager vos sentiments.

«La communication est la clé, non seulement pour les choses de tous les jours, mais surtout quand il y a des bosses sur la route de votre relation», explique le Dr Lieberman. «Il est important d'être ouvert sur ce que vous ressentez.»

La communication est peut-être l'aspect le plus difficile mais le plus nécessaire d'une relation: sans une ligne de communication ouverte, les problèmes qui commencent modestement grandiront et créeront leur propre vie.»

«Il est important que les deux parties soient directes dans leurs besoins ou leurs désirs, tout en étant réceptifs aux points de vue et aux pensées de l'autre.» La communication ne peut qu'améliorer votre relation et vous montrer des choses. Acceptez les critiques. Quand quelqu'un vous critique, vous pouvez être prompt à les couper parce que vous n'êtes pas d'accord mais quand votre relation est solide et que l'amour est dans l'air, l'écouter vaut toujours le coup.

Vous devez être en mesure d'admettre que vous n'êtes pas parfait et que parfois votre partenaire a vraiment raison sur les choses », explique le Dr Lieberman. Si vous pouvez accepter la critique, vous pouvez passer à une meilleure relation. Vous pouvez ne pas vouloir changer une attitude ou un comportement parfois, mais si vous le faites, vous comprenez peut-être que vous êtes devenu une bien meilleure personne. ». Parfois, il est plus difficile d'avalier la vérité dite par un confident proche.», explique Makala. «C'est une bizarrerie inexplicable de la façon dont nous voulons nous confier et répandre tous nos problèmes à nos amours, mais nous ne pouvons pas accepter leurs conseils quand ils ne sont pas tout à fait en ligne avec notre plan.» Nous comprenons que beaucoup peuvent avoir des difficultés avec cela: «Ce n'est pas parce que votre partenaire est censé vous aimer qu'il ne peut pas vous aider à corriger certains de vos défauts», explique Alexandra.

## 5. Être intime

Le sentiment d'être proche de votre partenaire l'emporte sur tout. ... (A suivre)

## ANNONCE



CENTRO S.A., BP:20744 Lomé-Togo  
Tél.: +228 22 22 56 83 / Fax: +228 22 22 62 52  
E-mail: info@centro.tg  
web: www.centro.tg

PHARMACIES DE GARDE DU  
23/11/2020 au 30/11/2020

*Pharmacie JEANNE d'ARC* Près de Marox-Renault-Star *22 22 08 01*	*Pharmacie EL SHADAI* Face Ecole Théologie ESTAO *22 51 44 25*
*Pharmacie SAINT ANTOINE* 1048, Avenue de la Libération *22 21 29 64*	*Pharmacie ENOULI* Station d'Agbalépédogan *22 25 90 68*
*Pharmacie AMESSIAME BE* Marché de Bè *96 32 97 60*	*Pharmacie LE GALIEN* Rue pavée d'Adidoadin *22 51 71 71*
*Pharmacie OCEANE* Rue OCAM *22 22 62 77*	*Pharmacie DES ROSES* Quartier Vakpossito, en face de l'entreprise de l'Union *70 42 37 72*
*Pharmacie KODJOVIKOPE* Avenue Duisbourg *22 21 89 90* / *22 20 44 71*	*Pharmacie VOLONTAS DEI* Quartier Avédji, carrefour SUN CITY, face à l'ancien bar Sun City *70 42 23 60*
*Pharmacie ROBERTSON* 607, Avenue François Mitterand, Nyékonakpoé *22 22 28 41*	*Pharmacie BETANIA* Rue Sito, Totsi-Gblenkomé non loin de la salle des Témoins de Jéhovah *96 80 10 11*
*Pharmacie BON SECOURS* Rue du Grand Collège du Plateau - Cassablanca *70 45 76 74*	*Pharmacie AGOE-NYIVE* A côté de l'Eglise Catholique d'Agòè-Nyivé *22 25 83 38*
*Pharmacie SAINTE MARIE* face Super Marché Tokoin RAMCO *22 21 85 58*	*Pharmacie NABINE* Sise à Agòè Anomé dit Plateau (Route du Bar Plateau) *93 36 26 26*
*Pharmacie ISIS* Avenue Jean Paul II près des rails de nukafu Gakpoto *70 44 83 87*	*Pharmacie CLEMENCE* Route de la Cour d'Appel, entre l'Agence CEET d'Agòè et l'Ecole privée La Source *70 19 35 35*
*Pharmacie YEM-BLA* 258, Av. Akeï face à la Résidence *22 26 76 51* / *90 88 98 72*	*Pharmacie LA MAIN DE DIEU* Agòè Assiyéyé non loin de l'église des Assemblées de Dieu (Temple Galilée) *96 40 21 21*
*Pharmacie FRATERNITE* Hédzranawé près de la Clinique St Joseph *22 26 81 55*	*Pharmacie DIVINA GRACIA* Quartier Agoè-Fiovi, rond point Cool Catch (ancien carrefour Bafana-Bafana) *99 83 91 00* / *96 80 10 21*
*Pharmacie CITRUS* Attiégo Carrefour DVA, Grand Contournement *70 44 59 24*	*Pharmacie ABRAHAM* Agòè-Logopé Kossigan *22 50 10 00*
*Pharmacie NOTRE DAME* Rte de l'Aéroport entre la foire Togo 2000- l'Aéroport *96 80 10 12*	*Pharmacie A DIEU LA GLOIRE* A 200m du marché de Légbassito, sur le grand contournement, voie de Madikpéto *93 26 36 00*
*Pharmacie SANTA MADONNA* Kégué, face maison Kader Cougbadja et Eglise catholique Ste Thérèse *70 01 03 03* / *96 68 03 03*	*Pharmacie TCHEP'SON* Face Terminal du Sahel (Togblékopé) *70 42 94 41*
*Pharmacie MISERICORDE* Bè Kpota à 300m de NISSAN, à côté de station MRS *96 80 09 45*	*Pharmacie SANGUERA* Près du Lycée de Sanguéra *70 42 80 80* / *99 90 89 72*
*Pharmacie MAELYS* 1688, Bd Malfakassa - Bè Kpota en face de NETADI *22 27 60 19*	*Pharmacie GANFAT* Agòè Daliko près du Carf EDEM (Camp GP) *22 55 08 15* / *70 22 15 15*
*Pharmacie BETHEL* Route d'Adidogomé *22 25 23 70*	*Pharmacie VERSEAU* Près de la maison Bateau Baguida *22 27 34 53*
*Pharmacie DES ECOLES* Face Lycée Technique Adidogomé et près du CEG, route de Kpalimé *22 51 75 75*	*Pharmacie DE L'EDEN* Route d'Aného, face Cité Baguida *70 42 13 98*
*Pharmacie HOSANNA* Carrefour Sagbado-Sémékonawo, en face de la station service SANOL *22 51 50 49* / *92 53 50 00*	
*Pharmacie MATHILDA* Route PATASSE - Lomégan - ODEF *22 51 15 34*	



## COMMUNIQUE



Lomé (Togo), 20 Novembre 2020

Dans la perspective de réaffirmer le changement amorcé et de se rapprocher davantage de ses clients, TOGOCOM réaffirme sa vision et son engagement à réaménager ses tarifs de communication conformément aux réformes de l'Autorité de Régulation des Communications Electroniques et de la Poste (ARCEP), et faisant suite à la décision N° 2020-002/ARCEP/CD en date du 09 novembre 2020 émanant du régulateur et instruisant la « non-différenciation tarifaire », nous portons à votre connaissance l'application de l'unification tarifaire de tous nos profils clients à compter du 20/11/2020.

TOGOCOM en phase avec l'Autorité de Régulation des Communications Electroniques et de la Poste (ARCEP), avait d'ores et déjà annoncé le déploiement d'une nouvelle politique tarifaire plus harmonieuse et plus ambitieuse avec pour finalité la satisfaction de toute sa clientèle. L'objectif ultime étant de vulgariser la communication avec des tarifs accessibles à toutes les couches de la population sur toute l'étendue du territoire national.

TOGOCOM met donc de ce fait tout en œuvre pour offrir les meilleurs services en matière de télécommunication et de connectivité à toute sa clientèle tout en assurant la proximité et la disponibilité de ses produits et services pour toutes les bourses. Ce nouveau réaménagement tarifaire consacrera :

- L'unification des tarifs des appels vers tous les réseaux nationaux pour les communications normales et dans les forfaits.

TOGOCOM continue de mutualiser ses forces pour offrir une meilleure qualité de service à l'endroit du client final, assurer le désenclavement des hameaux les plus reculés et amener le meilleur de la technologie mobile à la population togolaise.

La Direction Générale

 <p>À propos de TOGOCOM</p>	<p>TOGOCOM est le leader du marché Togolais des télécommunications au service de l'ensemble des Togolais où qu'ils se trouvent sur le territoire national. Le Groupe est le fruit du regroupement en 2017, des activités de Togo Telecom, l'opérateur historique national de la téléphonie fixe au Togo, et Togo Cellulaire (Togocel), l'opérateur de téléphonie mobile. TOGOCOM pour ambition de devenir le champion de la qualité de service aux meilleurs standards internationaux notamment sur la couverture du réseau, la performance des débits Internet, l'efficacité du service client, la proximité du réseau de distribution et la disponibilité des produits et des services.</p>
--	---

## Bassar/OTR: TCHODIÉ PHILIPPE LANCE LES TRAVAUX DE CONSTRUCTION DU NOUVEAU BÂTIMENT DE CONTRÔLE PRÉFECTORAL



Après la réception du nouveau bâtiment de contrôle préfectoral de Cinkassé, le Commissaire général de l'Office Togolais des Recettes (OTR) Philippe Kokou TCHODIÉ a lancé officiellement le 19 Novembre 2020 à Bassar, les travaux de construction du nouveau bâtiment de contrôle de la préfecture. A travers ces actions, l'Institut fiscal veut offrir un cadre accueillant, accessible, convivial et innovant qui va favoriser l'émergence d'une culture fiscale

agissante.

Ce nouveau bâtiment de contrôle préfectoral de Bassar en gestation sera également un espace institutionnel qui va symboliser la présence de l'OTR dans la préfecture, et c'est aussi la marque d'un engagement des responsables de l'Office Togolais des Recettes, de maintenir le cap de l'amélioration de la qualité de ses services.

## Togo (Suite) LES GRANDES AMBITIONS DES AUTORITÉS POUR UN AVENIR MEILLEUR

; construire 100 Centres médicaux sociaux (CMS) dans les zones rurales pour lutter contre l'automédication, la médecine traditionnelle et d'autres formes de pratiques médicales morbides ; réhabiliter les centres de santé communautaires existants.

Pour rapprocher les services des populations et faciliter les transfusions, 05 cliniques mobiles et une banque de sang seront installées par région. Depuis février 2019, 05 cliniques mobiles sont opérationnelles sur le territoire, en raison d'une par région. Elles sont équipées et facilitent l'accès aux soins pour des populations vulnérables et éloignées des structures sanitaires classiques. Ces 05 mini hôpitaux interviennent pour des prises en charge immédiates et devraient desservir 2700 villages avec 2,5 millions de patients potentiels ciblés pour au moins 276000 consultations annuelles attendues.

Bâtir un Togo prospère avec des Togolais en bonne santé

De 2020 à 2025, le processus de contractualisation des formations sanitaires sera élargi pour assainir la gestion sanitaire, réhabiliter et doter les structures d'équipements. On ne peut surtout pas passer sous silence les idées de construction et d'équipement de 06 centres de santé mère-enfant sur le territoire ; le doublement du nombre d'accoucheuses auxiliaires d'Etat ; l'extension de l'assurance maladie universelle à tous les Togolais afin de réduire de plus de 80% la part du coût des soins de santé supportés par les ménages ; le renforcement de la lutte contre le trafic et la contrefaçon de médicaments et des produits pharmaceutiques ; la construction et l'équipement d'un centre de lutte contre le cancer ; le renforcement du dépistage et du traitement des maladies non transmissibles ; l'introduction du vaccin contre l'hépatite B et le cancer de l'utérus dans le programme élargi de vaccination, etc.

La rédaction

## SIMON BARANDAO ET L'ONG ELAN OFFRENT DES KITS SCOLAIRES, DE BOURSES SCOLAIRES ET D'EXCELLENCE AUX ÉLÈVES DÉMUNIS ET EXCELLENTS DE SIOU

Nombreux, des élèves défavorisés et les meilleurs élèves aux examens de l'année écoulée, ont répondu samedi 21 novembre 2020 au lycée de Siou, à l'appel simultané de Simon BARANDAO, natif de Siou et de l'ONG ELAN dont le champ d'action est le développement et le soutien aux enfants. Pour la circonstance, plus de 150 élèves des niveaux primaires, secondaire premier et deuxième cycles, ont été identifiés comme démunis ou excellents. Ils ont été gratifiés de dons en fournitures scolaires et de bourses scolaires et d'excellence.

Les bénéficiaires sont issus des différents établissements du canton de Siou à savoir 14 écoles primaires, 3 CEG et un lycée. En ce qui concerne les dons, il s'agit de :



- kits scolaires composés de cahiers de 100 et 200 pages, de bics bleus et rouges, d'ensembles géométriques ;

-bourses partielles à hauteur de 80%, 70% ou 50%, selon les cas, octroyées aux élèves démunis ou excellents.

La remise symbolique des kits et des chèques ELAN aux bénéficiaires, a été effectuée respectivement par M. BILAO SamtaKossi, représentant de Madame la Cheffe canton de Siou, M. Waguena Balakoma,

Maire adjoint de la commune Doufelgou 1, M. ATTAMA Bamela, point focal de l'ONG ELAN et d'autres personnalités.

Chez les bénéficiaires, les parents, les chefs d'établissements la joie a été au comble. Ils n'ont pas manqué d'exprimer leur satisfaction au donateur et à l'ONG ELAN. Les élèves ont dit « merci » au donateur et l'ONG ELAN et ce pour cette action de bienfaisance pour les aider

à payer leurs scolarités, disposer de fournitures, bien travailler, avancer dans leurs études et réussir en fin d'année scolaire.

« Nous remercions l'ONG ELAN et le donateur qui ont voulu que cette séance ait lieu pour aider nos élèves démunis. Cela vient à juste point pour permettre à ces élèves de s'acquitter de leurs frais de scolarité. Je pense que ça va augmenter la fréquentation au sein de nos établissements, Nous disons merci au donateur. Que le Seigneur le lui retourne au centuple. Nous allons prier que ces élèves qui viennent de recevoir ces kits aient des résultats probants à la fin de l'année et que cette action puisse continuer pour les générations à venir » a dit pour sa part, AWIMA Doumtina, Proviseur du lycée de Siou.

Le Maire adjoint de la commune Doufelgou 1, WAGUENA Balakoma, a témoigné sa gratitude au donateur et à l'ONG pour leur apport aux élèves nécessiteux. « C'est pour moi une satisfaction totale de voir distribuer des fournitures, des bourses aux démunis et aux excellents. Je prie le Seigneur de donner l'opportunité au généreux donateur et à l'ONG ELAN de continuer leurs œuvres », a-t-il souligné.

Concernant la situation liée à la maladie de COVID 19, le Maire Adjoint a exhorté les élèves, les enseignants, au respect des mesures barrières notamment, le port des masques, le lavage des mains, l'usage de gel hydro alcoolique.

La rédaction



*jusqu'à*  
**-40%**  
 sur le  
**DÉDOUANEMENT**  
 de vos **VÉHICULES**  
 & **MARCHANDISES\***

\* Marchandises sous douane en souffrance

**jusqu'au 24 décembre 2020**

Office Togolais des Recettes - OTR

8201

+228 90 99 41 01

FEDERER POUR BATIR  
www.otr.tg



**LA FIBRE TOGOCOM**  
**EST CHEZ VOUS !**

INTERNET & APPELS ILLIMITÉS

**NOUVELLES ZONES COUVERTES!**

- Djifa-Kpota
- Bè-Kpota
- Ahadji-Kpota
- Anfamé



offre soumise à conditions

À PARTIR DE

**25000** F CFA  
/MOIS

JUSQU'À **100 MBPS**

La  
fibre

**Demandez dès maintenant votre  
fibre dans une agence Togocom !**